

Second voyage de Paul avec Silas et Timothée
Déjà Paul parlait de Philippe pour aller vers d'autres villes. Cette fois-ci il avait bien compris que le Seigneur le poussait vers l'ouest et il ne chercha plus à aller vers la Bythinie.

À Thessalonique

Actes 17.1 Paul et Silas passèrent par Amphipolis et Apollonie, et ils arrivèrent à Thessalonique, où les Juifs avaient une synagogue. 2 Paul y entra, selon sa coutume. Pendant trois sabbats, il discuta avec eux, d'après les Écritures,

3 expliquant et établissant que le Messie (le Christ) devait souffrir et ressusciter des morts. Et Jésus que je vous annonce, disait-il, c'est lui qui est le Christ.

Souffrances de Jésus

Encore aujourd'hui, les juifs de la synagogue ne comprennent pas du tout que le Messie doit d'abord souffrir avant d'être le grand libérateur qu'il attendent. Pour cela Paul utilisait certainement le chapitre 53 du prophète Ésaïe « qui a reconnu le bras de l'Éternel...

Esaïe 53:1 Qui a cru à ce qui nous était annoncé ? Qui a reconnu le bras de l'Éternel ?

4 Cependant, ce sont nos souffrances qu'il a portées, C'est de nos douleurs qu'il s'est chargé; Et nous l'avons considéré comme puni, Frappé de Dieu, et humilié. 5 Mais il était blessé pour nos péchés, Brisé pour nos iniquités; Le châtement qui nous donne la paix est tombé

sur lui, Et c'est par ses meurtrissures que nous sommes guéris.

10 Il a plu à l'Éternel de le briser par la souffrance...

Paul devait donc d'abord établir que ce « bras de l'Éternel » était bien le Messie, par exemple avec les promesses de la gloire de Dieu manifestée aux nations, ce que fera le Messie attendu :

Esaië 52 : 10 L'éternel découvre le bras de sa sainteté, Aux yeux de toutes les nations; Et toutes les extrémités de la terre verront Le salut de notre Dieu.

Esaië 51 : 9 Réveille-toi, réveille-toi! revêts-toi de force, bras de l'Éternel ! Réveille-toi, comme aux jours d'autrefois, Dans les anciens âges ! N'est-ce pas toi qui abattis l'Égypte, Qui transperças le monstre ?

Paul établissait la nécessité des souffrances de Jésus en faisant une démonstration de nature mathématique à partir des écritures :

Si le bras glorieux était celui qui allait manifester la gloire de Dieu au monde entier et délivrer Israël comme au temps de Moïse, alors il ne pouvait être que le Messie. Mais alors ce Messie devait être brisé par la souffrance. Le Messie devait-il souffrir avant ou après son apparition en gloire ?

Là encore Paul utilisait les psaumes de David pour prouver que les souffrances devaient venir avant la gloire, par exemple :

Psaumes 2.10 Baisez le fils, de peur qu'il ne s'irrite, Et que vous ne périissiez dans votre voie, Car sa colère est prompte à s'enflammer. Heureux tous ceux qui se confient en lui!

Quand le Fils viendra « on ne rigolera plus », Jacob dans Genèse 49 dit qu'il aura le sceptre sur les nations, il règnera et on ne voit pas comment dans de telles conditions il serait conduit dans des souffrances et ne serait reconnu par personne !

Le ministère de Jésus fut BIEN marqué par la souffrance Durant tout son ministère, et peut-être même avant, Jésus eu à souffrir.

Sur la croix

Marc 15.37 Mais Jésus, ayant poussé un grand cri, expira.

Matthieu 27.50 Jésus poussa de nouveau un grand cri, et rendit l'esprit.

Durant les jours de sa chair

Hébreux 5.7 C'est lui qui, dans les jours de sa chair, ayant présenté avec de grands cris et avec larmes des prières et des supplications à celui qui pouvait le sauver de la mort, et ayant été exaucé à cause de sa piété, 8 a appris, bien qu'il fût Fils, l'obéissance par les choses qu'il a souffertes, Le grand cri de Jésus sur la croix résonne pour l'Éternité dans toutes les créations de Dieu. Aujourd'hui les astrophysiciens enregistrent un « bruit de fond » électromagnétique inexplicable. Ils l'ont pris au début comme un défaut des appareils de mesure mais ils sont tous parvenus à la certitude qu'il s'agit d'un bruit d'un évènement majeur, qualifié « big bang » (par les détracteurs). Les enfants de Dieu, ceux qui sont nés de

nouveau, entendent un cri qui remplit l'univers de façon permanente, le cri de la victoire sur la mort et sur tous les ennemis de la vie. Ce cri a tout changé, il a délivré toute la création de la crainte de la mort. Beaucoup ne voient dans la foi chrétienne qu'un ferment de culpabilisation avilissant l'homme par la connaissance de la faute et du péché. Mais en vérité, ils veulent ignorer ce grand cri de délivrance qui est tout au contraire la déculpabilisation, la connaissance des péchés passés étant transformée en reconnaissance éternelle.

Ce cri qui résonne de façon permanente dans les cœurs est ce que Pierre appelle « la communion aux souffrances de Jésus-Christ »

Paul établissait la résurrection de Jésus

Pour cela, à nouveau il utilisait les écritures, c'est-à-dire le Tanakh. Par exemple « il s'élèvera bien haut ... après qu'il fut défiguré » :

Ésaïe 52.13 Voici, mon serviteur prospérera; Il montera, il s'élèvera, il s'élèvera bien haut. 14 De même qu'il a été pour plusieurs un sujet d'effroi,-Tant son visage était défiguré, Tant son aspect différait de celui des fils de l'homme,- 15 De même il sera pour beaucoup de peuples un sujet de joie; Devant lui des rois fermeront la bouche; Car ils verront ce qui ne leur avait point été raconté, Ils apprendront ce qu'ils n'avaient point entendu.

Ce Messie ne sera pas seulement pour Israël, mais pour beaucoup de peuples !

Bien entendu Paul ne pouvait pas utiliser les affirmations du nouveau testament qui sont explicites :

Hébreux 5. 9 et qui, après avoir été élevé à la perfection, est devenu pour tous ceux qui lui obéissent l'auteur d'un salut éternel, 10 Dieu l'ayant déclaré souverain sacrificateur selon l'ordre de Melchisédek.

Jésus fut élevé dans sa résurrection, il dit à Marie « ne me touche pas car je ne suis pas encore monté vers mon Père ».

Plusieurs furent persuadés

Actes 17.4 Quelques-uns d'entre eux furent persuadés, et se joignirent à Paul et à Silas, ainsi qu'une grande multitude de Grecs craignant Dieu, et beaucoup de femmes de qualité.

Les synagogues étaient fréquentées par des non-juifs que l'on nommait « les craignant Dieu ». Dans ce temps-là, le temps de l'empire romain, la synagogue était le seul lieu où l'on parlait d'un Dieu unique, créateur et aimant sa créature. Toutes les autres « religions » étaient en fait des idolâtries vulgaires, liées à la sorcellerie, aux ténèbres, au sexe, à la débauche. Et tous ceux qui étaient honnêtes dans leur cœur et qui reconnaissaient la présence de Dieu, de son amour et de sa perfection dans la création, écoutaient la parole à la synagogue ; en fait le père les attirait. Ainsi quelques juifs de la synagogue furent persuadés par les paroles de Paul, mais une multitude de ces craignant-Dieu suivirent Paul et ses compagnons.

Notons que les « femmes de distinctions » jouèrent parfois des rôles bien différents : à Antioche-de-Pisidie elles avaient poussé à la lapidation de Paul (actes 13.50)

; ainsi le fait d'être « de distinction » n'était pas un critère absolu, mais c'était un point important car ces femmes avaient une grande influence sur la population comme nous l'avons vu à Antioche-de-Pisidie puisque les juifs les utilisèrent pour soulever toute la population de la ville. Cette fois-ci c'était le contraire qui se passait, ces femmes rendaient Paul et ses amis populaires dans la ville de Thessalonique.

Plusieurs furent jaloux

Ne pouvant donc pas agir sur ces femmes, les juifs qui étaient jaloux de Paul, c'est-à-dire ceux qui ne cherchaient qu'à garder leur pouvoir religieux, s'abaissèrent jusqu'à chercher le secours de la « populace », c'est-à-dire de ceux qui ne comprenaient absolument rien à la parole de Dieu, mais les excitèrent, exactement comme avaient fait les grands sacrificateurs à Jérusalem pour la foule choisie Barabbas non pas Jésus.

Actes 17. 5 Mais les Juifs, jaloux prirent avec eux quelques méchants hommes de la populace, provoquèrent des attroupements, et répandirent l'agitation dans la ville. Ils se portèrent à la maison de Jason, et ils cherchèrent Paul et Silas, pour les amener vers le peuple.

6 Ne les ayant pas trouvés, ils traînèrent Jason et quelques frères devant les magistrats de la ville, en criant : Ces gens, qui ont bouleversé le monde, sont aussi venus ici, 7 et Jason les a reçus. Ils agissent tous contre les édits de César, disant qu'il y a un autre roi, Jésus.

8 Par ces paroles ils émurent la foule et les magistrats, 9 qui ne laissèrent aller Jason et les autres qu'après avoir obtenu d'eux une caution.

Paul à Bérée

Actes 17.10 Aussitôt les frères firent partir de nuit Paul et Silas pour Bérée. Lorsqu'ils furent arrivés, ils entrèrent dans la synagogue des Juifs. 11 Ces Juifs avaient des sentiments plus nobles que ceux de Thessalonique; ils reçurent la parole avec beaucoup d'empressement, et ils examinaient chaque jour les Écritures, pour voir si ce qu'on leur disait était exact. 12 Plusieurs d'entre eux crurent, ainsi que beaucoup de femmes grecques de distinction, et beaucoup d'hommes.

Paul évita la lapidation

IL se produisit exactement la même situation qu'après Icone. Paul était parti à Lystre, mais les juifs d'Icone étaient venus à Lystre et cela avait fini par la lapidation de Paul. De même Paul prêchant à Bérée vit arriver les juifs furieux de Thessalonique, alors les frères n'attendirent pas la lapidation mais ils firent partir Paul subitement ; ses compagnons restèrent à Bérée car ils craignaient moins la fureur de cette foule, ce qui prouve que Paul était lui seul recherché parce que c'était lui seul qui prêchait et établissait les souffrances et la résurrection de Jésus.

Actes 17.13 Mais, quand les Juifs de Thessalonique surent que Paul annonçait aussi à Bérée la parole de Dieu, ils vinrent y agiter la foule. 14 Alors les frères firent

aussitôt partir Paul du côté de la mer; Silas et Timothée restèrent à Bérée.

La route de Bérée à Athènes est environ de 500 km, on comprend donc que Paul pris un bateau avec ceux qui l'accompagnaient, en particulier Luc qui rédigea les actes.

Paul à Athènes dans la synagogue

Actes 17.15 Ceux qui accompagnaient Paul le conduisirent jusqu'à Athènes. Puis ils s'en retournèrent, chargés de transmettre à Silas et à Timothée l'ordre de le rejoindre au plus tôt.

Ses compagnons retournèrent auprès de Silas et Timothée et il se peut que Paul demeura seul à Athènes car cette ville était paisible et sécuritaire. Paul attendait la venue de ses compagnons de voyage, mais en fait nous verrons qu'il ne les retrouva qu'à Corinthe.

16 Comme Paul les attendait à Athènes, il sentait au dedans de lui son esprit s'irriter, à la vue de cette ville pleine d'idoles.

17 Il s'entretenait donc dans la synagogue avec les Juifs et les hommes craignant Dieu, et sur la place publique chaque jour avec ceux qu'il rencontrait.

Il n'est pas rapporté de conversions dans cette synagogue. Il semble que ces juifs d'Athènes étaient eux-

mêmes devenus des philosophes, des gens qui à brassaient les opinions sans adhérer.

Paul sur la place publique

Si bien que la seule « réaction » notoire aux paroles de Paul, furent sur la place publique !

Actes 17.18 Quelques philosophes épicuriens et stoïciens se mirent à parler avec lui. Et les uns disaient : Que veut dire ce discoureur ? D'autres, l'entendant annoncer Jésus et la résurrection, disaient: Il semble qu'il annonce des divinités étrangères.

Paul à Athènes dans l'aéropage

Actes 17.19 Alors ils le prirent, et le menèrent à l'Aréopage, en disant : Pourrions-nous savoir quelle est cette nouvelle doctrine que tu enseignes ? 20 Car tu nous fais entendre des choses étranges. Nous voudrions donc savoir ce que cela peut être. 21 Or, tous les Athéniens et les étrangers demeurant à Athènes ne passaient leur temps qu'à dire ou à écouter des nouvelles.

Aéropage

La Grèce était passée du régime de la royauté à celui de l'oligarchie,

ce qui peut se considérer comme étant un premier pas vers la démocratie, mais ne l'était pas ; au lieu d'un roi, c'était un groupe de riches et de puissants qui dirigeaient la cité. Selon les cités, cette classe de gouvernants était plus ou moins nombreuse. Les philosophes grecs ont abondamment discuté de ce régime : ainsi Platon dans la République³ voit le caractère propre de l'oligarchie dans

la division sociale selon la fortune. Mais c'est incontestablement Aristote qui, dans a étudié ce régime le plus en détail. L'aéropage était le lieu de réunion de tous ceux qui étaient concernés par la direction de la ville ; toute la journée les membres écoutaient des discours, et les philosophes étaient pléthores.

Sous l'influence de ce régime la ville d'Athènes était l'ancêtre de « France-info », ces médias où l'on se drogue de nouvelles. La ville entière avait la frénésie des nouvelles et les philosophes jouaient à les comparer sans chercher aucune conclusion ni décision, mais par pure jouissances intellectuelles. Ce que Paul annonçait était nouveau, donc très « croustillant » et il fut donc invité à parler.

Actes 18.22 Paul, debout au milieu de l'Aréopage, dit : Hommes Athéniens, je vous trouve à tous égards extrêmement religieux. 23 Car, en parcourant votre ville et en considérant les objets de votre dévotion, j'ai même découvert un autel avec cette inscription : A un dieu inconnu ! Ce que vous révérez sans le connaître, c'est ce que je vous annonce.

Paul souligna l'ignorance

Paul s'appliqua d'abord à souligner que son message entrainait pleinement dans leurs préoccupations, allant jusqu'à adhérer au poète grec à Aratos, poète qui écrit sur Dieu et sur les sept planètes ..., et qui, parlant de « Dieu » déclara que les hommes sont de sa race, selon cette connaissance innée que Dieu a placé en nous, savoir que nous sommes créés à son image et que nous avons la pensée de l'éternité.

Dieu n'a pas besoin de nous

Actes 18.24 Le Dieu qui a fait le monde et tout ce qui s'y trouve, étant le Seigneur du ciel et de la terre, n'habite point dans des temples faits de main d'homme;

25 il n'est point servi par des mains humaines, comme s'il avait besoin de quoi que ce soit, lui qui donne à tous la vie, la respiration, et toutes choses. 26 Il a fait que tous les hommes, sortis d'un seul sang, habitassent sur toute la surface de la terre, ayant déterminé la durée des temps et les bornes de leur demeure;

27 il a voulu qu'ils cherchassent le Seigneur, et qu'ils s'efforçassent de le trouver en tâtonnant, bien qu'il ne soit pas loin de chacun de nous, 28 car en lui nous avons la vie, le mouvement, et l'être. C'est ce qu'ont dit aussi quelques-uns de vos poètes : De lui nous sommes la race.

29 Ainsi donc, étant la race de Dieu, nous ne devons pas croire que la divinité soit semblable à de l'or, à de l'argent, ou à de la pierre, sculptés par l'art et l'industrie de l'homme.

Repentance, jugement et résurrection à l'aéropage !

Après tous ces préambules acceptables par les philosophes, Paul se tourna résolument vers l'évangile. Nous sommes tous concernés par cette difficulté, à un moment donné il nous faut sortir des généralités du contexte mais annoncer l'évangile de Jésus-Christ :

Actes 18.30 Dieu, sans tenir compte des temps d'ignorance, annonce maintenant à tous les hommes, en tous lieux, qu'ils aient à se repentir, 31 parce qu'il a fixé un jour où il jugera le monde selon la justice, par l'homme qu'il a désigné, ce dont il a donné à tous une preuve certaine en le ressuscitant des morts.

32 Lorsqu'ils entendirent parler de résurrection des morts, les uns se moquèrent, et les autres dirent : Nous t'entendrons là-dessus une autre fois. 33 Ainsi Paul se retira du milieu d'eux.

La trame du discours à l'aéropage en 4 points

- 1) Repentance pour tous
- 2) Dieu jugera tous les hommes
- 3) Ce jugement remis à un homme
- 4) Cet homme est ressuscité

Quelques-uns crurent

Actes 18.34 Quelques-uns néanmoins s'attachèrent à lui et crurent, Denys l'aréopagite, une femme nommée Damaris, et d'autres avec eux.

Notons qu'il n'y eut pas de réactions et d'oppositions virulents comme à Icone, Lystre et Thessalonique, ni de la part des juifs, ni de la part de la foule. En effet, nous l'avons dit, ils étaient blasés, habitués à brasser toutes sortes d'idées, comme nous le sommes aujourd'hui.

Paul ne s'attarda pas à Athènes car le Seigneur le poussa vers Corinthe

Où il retrouva ses amis. Notons donc qu'en l'absence de téléphone il avait quand même réussi à changer les plans du rendez-vous qu'il avait initialement planifié à Athènes. Il semble que Silas et Timothée et les autres descendirent de Bérée à Corinthe par la route qui était très longue et que le rendez-vous à Corinthe avait déjà l'avantage de leur raccourcir le chemin.

Paul à Corinthe

Actes 18.1 Après cela, Paul partit d'Athènes, et se rendit à Corinthe.

Paul arriva-t-il seul à Corinthe ou bien était-il accompagné de quelques disciples, en particulier de Luc ? Toujours est-il qu'il semblait seul et sans assistance car arrivé à Corinthe, lieu du rendez-vous, il dû se mettre au travail pour subvenir à ses besoins. IL commença par se lier d'amitié avec un couple de juifs venus de Rome :

Actes 18.2 Il y trouva un Juif nommé Aquilas, originaire du Pont, récemment arrivé d'Italie avec sa femme Priscille, parce que Claude avait ordonné à tous les Juifs de sortir de Rome. Il se lia avec eux; 3 et, comme il avait le même métier, il demeura chez eux et y travailla : ils étaient faiseurs de tentes.

Actes 18.4 Paul discourait dans la synagogue chaque sabbat, et il persuadait des Juifs et des Grecs. 5 Mais quand Silas et Timothée furent arrivés de la Macédoine, il se donna tout entier à la parole, attestant aux Juifs que Jésus était le Christ.

Actes 18.6 Les Juifs faisant alors de l'opposition et se livrant à des injures, Paul secoua ses vêtements, et leur dit : Que votre sang retombe sur votre tête ! J'en suis pur. Dès maintenant, j'irai vers les païens.

7 Et sortant de là, il entra chez un nommé Justus, homme craignant Dieu, et dont la maison était contiguë à la synagogue. 8 Cependant Crispus, le chef de la synagogue, crut au Seigneur avec toute sa famille. Et plusieurs Corinthiens, qui avaient entendu Paul, crurent aussi, et furent baptisés.

Actes 18.9 Le Seigneur dit à Paul en vision pendant la nuit : Ne crains point; mais parle, et ne te tais point, 10 Car je suis avec toi, et personne ne mettra la main sur toi pour te faire du mal : parle, car j'ai un peuple nombreux dans cette ville. 11 Il y demeura un an et six mois, enseignant parmi les Corinthiens la parole de Dieu.

Paul devant le tribunal

Actes 18.12 Du temps que Gallion était proconsul de l'Achaïe, les Juifs se soulevèrent unanimement contre Paul, et le menèrent devant le tribunal, 13 en disant : Cet homme excite les gens à servir Dieu d'une manière contraire à la loi. 14 Paul allait ouvrir la bouche, lorsque Gallion dit aux Juifs : S'il s'agissait de quelque injustice ou de quelque méchante action, je vous écouterai comme de raison, ô Juifs; 15 mais, s'il s'agit de discussions sur une parole, sur des noms, et sur votre loi,

cela vous regarde : je ne veux pas être juge de ces choses.

16 Et il les renvoya du tribunal.

Sosthène battu

Actes 18. 17 Alors tous, se saisissant de Sosthène, le chef de la synagogue, le battirent devant le tribunal, sans que Gallion s'en mît en peine.

Retour en Asie

Actes 18.18 Paul resta encore assez longtemps à Corinthe. Ensuite il prit congé des frères, et s'embarqua pour la Syrie, avec Priscille et Aquilas, après s'être fait raser la tête à Cenchrées, car il avait fait un vœu.

Actes 18.19 Ils arrivèrent à Éphèse, et Paul y laissa ses compagnons. Étant entré dans la synagogue, il s'entretint avec les Juifs, 20 qui le prièrent de prolonger son séjour. Mais il n'y consentit point, 21 et il prit congé d'eux, en disant : Il faut absolument que je célèbre la fête prochaine à Jérusalem. Je reviendrai vers vous, si Dieu le veut. Et il partit d'Éphèse.

22 Étant débarqué à Césarée, il monta à Jérusalem, et, après avoir salué l'église, il descendit à Antioche.

23 Lorsqu'il eut passé quelque temps à Antioche, Paul se mit en route, et parcourut successivement la Galatie et la Phrygie, fortifiant tous les disciples.

Apollos à Éphèse

Actes 18.24 Un Juif nommé Apollos, originaire d'Alexandrie, homme éloquent et versé dans les Écritures, vint à Éphèse. 25 Il était instruit dans la voie

du Seigneur, et, fervent d'esprit, il annonçait et enseignait avec exactitude ce qui concerne Jésus, bien qu'il ne connût que le baptême de Jean.

26 Il se mit à parler librement dans la synagogue. Aquilas et Priscille, l'ayant entendu, le prirent avec eux, et lui exposèrent plus exactement la voie de Dieu.

Actes 18. 27 Comme il voulait passer en Achaïe, les frères l'y encouragèrent, et écrivirent aux disciples de le bien recevoir. Quand il fut arrivé, il se rendit, par la grâce de Dieu, très utile à ceux qui avaient cru; 28 Car il réfutait vivement les Juifs en public, démontrant par les Écritures que Jésus est le Christ.